

ミドル企業

きらり

生体分子計測研究所／画像の精密計測機器開発

画像精密計測の生体分子計測研究所（茨城県つくば市）が、微小な生体観察で培ったノウハウを高度な計測装置開発に活用している。目指すのはバイオ技術とナノ技術を生かしたグローバルニッチトップ企業。研究機関が集積する地の利を生かし、新製品開発のスピードを上げる戦略だ。

Y字型の物体が画面を
ゆっくりと移動してい
く。新型コロナウィルス
の感染拡大で注目を集め
る血液中に含まれるIg
G抗体だ。大きさは約10
ナノメートル（10億分の1m）。
極めて小さいが、同社の
高速原子間力顕微鏡（A
FM）が鮮明に動きをと
らえた。

試料を基板に強く固定

細菌の動き、的確に把握

■ 生体観察の技術、積極応用

同社の高速AFMは、試料が揺らぐ前に素早く1画面のスキヤンが終わる。試料が動きやすいよう緩く固定しても、反応性を損なわない。

生体分子計測研究所は、旧工業技術院（現産業技術総合研究所）発べンチャーアイデアの第1号として設立した。生体観察で培つた独自技術を「積極的に応用し水平展開する」（岡田孝夫社長）のが基本方針だ。

超微細な気泡「ウルトラファインバブル（UF

超微細なUFは、通

伏井正樹
(つくば支局長)

する必要がなく、生きたB」の動きを正確に把握する。これまでのAFMは、試料を十分に固定しないとスキャンする際揺らいでしまう撮影できなかつた。だが生体の試料は動くのが当たり前だ。自然な振舞いを正確に把握するのが難しい。

同社の高速AFMは、試料が揺らぐ前に素早く1画面のスキヤンが終わる。試料が動きやすいよう緩く固定しても、反応性を損なわない。

課題を解決するカギは、試料が一見静止しているように見えるが自由に動ける「ソフトランディング」の状態にして観察するというアイデアだ。

UFによる洗浄や分解反応は、固体と液体の境界にあたる界面で発生する。試料が基板すればその位置で固定されないが、收縮する様子や基板から気泡が発生する動きをつぶさに観察できる。



生体分子の可視化をベースに様々な装置を開発している

《会社概要》

▽本社	茨城県つくば市
▽事業概要	画像の精密計測機器開発・販売
▽設立年	1999年
▽従業員	25人
▽売上高	3億円(2021年3月期)